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天津广播电视台电视新闻中心

天津广播电视台《百姓问政》文字实录

义务教育无小事民心工程得民心
着力解决群众最急最忧最盼的紧迫问题，进一步提高保障和改善民生水平，今年年初，市

委、市政府决定实施2022年20项民心工程。眼下，过去8个多月的时间，各项工程完成进度
如何？《百姓问政》推出特别节目，邀请承担2022年20项民心工程各项目的职能部门主要负
责人，向群众汇报民心工程落实情况。首期节目关注的是义务教育领域。

家门口建起新学校 教师轮转均衡优质资源

家住北辰区北仓镇运河西的
市民郑巍巍家里有两个孩子，老
大今年上初一了。前两年，孩子
妈妈就开始琢磨上学的事。运河
西这片区域占到北仓镇近四分之
一的面积，但始终没有一所初中
校，最近的就是瑞景街的瑞景中
学。距离远，接送孩子是个麻烦
事。这片儿也是一个建成多年的
成熟社区，规划了一座学校，家长
们都盼着能早日建成投用。今
年，这座新建的学校——璟悦中
学正式投用，按照初中三个年级
共 30 个班级的设计，能提供
1200个学位。
在今年的20项民心工程中，

计划新建、改扩建义务教育学校
37所，新增义务教育学位3.3万
个。目前已经有包括璟悦中学等
33所学校建成投用，补充所在地
区学位缺口。

吕虹云的孩子今年四年级了，说
起当初选小学时，家里没少花心思。
最终，考虑接送距离等因素，吕虹云还
是选择了家门口的小学。当时华宁
道小学刚刚更名为中营瑞丽小学，开
始尝试集团化办学模式。之后，每年
都会有教师的互派轮岗。新教师上
岗前，更是要在中营小学先培训，通过
后再上岗。几年下来，吕虹云也感受
到学校的氛围有了变化。
在20项民心工程中，深入开展

义务教育优质均衡发展三年行动。
其中就包括，义务教育学校教师轮岗
交流工作。同时推进优质公办学校
集团化办学，切实办好百姓家门口的
每一所学校。像新建成的北辰区璟
悦中学，采取集团化办学模式，今年的
教师队伍中，有近三成来自同一集团
北辰区华辰学校的骨干教师。
在全市范围内，教师轮岗、流

动等方式，已实现制度化、常态
化。截至目前，我市义务教育学校
交流教师占符合交流条件教师比
例稳定在15%左右，其中骨干教师
比例稳定在50%左右，这两项核心
指标远超国家文件规定 10%和
20%的比例，有力促进了义务教育
学校师资均衡配置。

记者：今年年初提出的计划，就
是要新建、改扩建37所义务教育学

校，怎么去布局的，有什么样的特点？

市委教育工委常务副书记 市
教委主任 荆洪阳：与人口部门公安
部门和规划等相关部门一起，根据
周边的人口数量，配备什么样的教
育资源，逐步地推动各属地来解决，
比如把义务教育符合满足常住人口
需要的一项工作，纳入对各区人民
政府履行教育职责的考核，每年进
行督导考核。
市教委基建后勤处处长 王岩：

按照竣工一批在建一批和储备一批

的工作原则，组织各区对每个项目都
一一进行核实和核对，结合2022年、
2021年在建工程项目，以及处于前
期准备工作的项目推进程度，梳理了
一批储备项目，这些储备项目实际上
就是2022年要完成的民心工程的内
容。在这基础上，从2021年的四季
度初，就列出了2022年民心工程的
任务清单一一对应。同时在这期间
又推动各区按照储备一批的工作模
式，把在2022年底也能够竣工和提
供学位的项目作为奋斗目标。

记者：同步建设，同步移交，在这
方面是怎么跟进的？

王岩：深入调研，对于每一个项
目都要做到心里有底数。挂图作战，
各个逐户销号。同时要跟市住建委
还有市规划部门，研判某一个项目在
哪个方面，落后于住宅小区同步实施
的目标，就推动这个项目找开发商、
开发企业，要求他们同步规划、同步
施工、同步竣工验收这个要求，实实
在在地落实，不能有一点含糊。

记者：根据人口大数据来测算，
计划当中和人口大数据测算出来的，

可不可能会有一些差距？

荆洪阳：中小学配件的标准根据
人口千人数据需要配件多少个学位，
现在每年人口数据从发改委人口部
门汇总过来，根据人口的数据来研判
教育资源的配置情况。另外整个全
市的教育资源配备，2019年出了一
个天津市教育资源配备的规划，也就
是在哪需要建学校，规划都定了，当
然这是根据人口整个的布局情况来
定，逐步的按规划来推动来落实。

王岩：强化市级的统筹，高位的
组织推动，集中区域的所有力量，能
力、人力、财力、物力来加快推动几个
项目的落实。

记者：对于家长而言，更关心的是
家门口这个学校是不是好学校，怎么才

能让这些新建的学校快速进入状态？

有哪些政策措施？

荆洪阳：从2019年开始，就推出
优质资源辐射带动这样一个项目。要
推动所谓老百姓心目中的优质学校，
还要辐射到其他相对薄弱的学校。制
定了专门的政策，包括师资来提升相
对薄弱区域的教育教学水平。教师队
伍是根本问题，因此持续推动津门杰
出校长，津门杰出班主任，优秀骨干教
师，市级层面和区域层面的培训来提
升，使每一所学校的师资力量基本均
衡，要坚决克服唯升学率唯成绩这样
一些顽疾。从去年开始在推动双减培
训机构的治理，在学校义务教育学生
的负担等等，要提供一个良好的生态
教育评价改革。持续开展督导评估，
按照以评促改，以评促建这个原则，组
织专家对每所学校都要求达标，努力
办好老百姓家门口的每一所学校。通
过这些项目使新建学校能够迅速达到

一个比较好的水平。
记者：从基本均衡到优质均衡，之

间有什么不同？在发展优质均衡的过

程当中，重点向哪些方面偏移？

市教委中小学处处长 乔盛：优质
均衡就是要满足老百姓能够上更好学
校的这样一个需求，把软件质量提升，
聚焦内涵的提升。完成了三轮次的义
务教育现代化标准建设，先后投入了
120亿元，全市的1200多所义务教育
学校全部达标。大力实施优质教育资
源的辐射引领工程。这里面有几组数
据，就是市直属学校合作办学35所，全
市结成区域发展的共同体9个，成立办
学集团69个，集团成员校覆盖了274
所学校。

记者：教师的交流轮岗，有什么支
持配套的政策吗？

荆洪阳：在一个区域内，骨干教师
包括校长应该按多大比例来进行交流，
这是必须完成的。另外一个方面，从职
称的评聘角度，比如说评职称必须要进
行交流，去薄弱学校交流，才能够评职
称等等这样一些固定的政策来调整，来
保证教师交流。同时新推出的区管校
聘，就是新招来的老师，整体根据各个
学校的师资情况来调配，叫区管校聘改
革。通过这几项改革，对每一所学校的
师资有相应的肯定，也会有相应的提高
促进。

记者：这所新学校能是好学校吗？
关键是这有好老师吗？怎么才能让这

所学校布局一些好的师资力量？

乔盛：现在很多的新建学校都是通
过集团化的方式，校舍是新的，但是它
的办学理念办学文化是传承了一所优
质教育资源的学校输出，那么这所集团
化的母校会输送一些优秀的管理干部
和骨干的教师来指导这所新建的学校
去发展。同时这所新建学校新招的老
师，也会把他交流到母体校来进行培
养。这样通过双向的交流，使这所新建
的学校能够成为一所优质的学校。

记者：配合减负，配合新课标，现在
家长对于孩子在学校里接受教育寄予

的希望是德智体美劳全面发展，在这些

方面有什么样的工作？

市教委体美劳处处长 张健青：劳
动教育作为五育之首，作为一门课进入
到课堂，要求在学校里除了进行劳动教
育的课程教育以外，课余包括课后服务
期间都要进行劳动，通过这样一种活动
来强化劳动意识，特别是小学生，回到
家里，要求从梳辫子、叠被子、洗袜子这
三个看似很小的事做起。

记者：在这段时间里对于民心工程
还有哪些方面的工作要去加强？另外

下一步还在哪些方面发力？

荆洪阳：现在已经9月了，今年的
民心工程还有4个项目，4个项目大概
是5000个学位，把这4个项目扎实地
落实好，转过年春季学期就可以投入使
用，来缓解学位的压力。明年要持续地
在学位建设上发力。

记者杨君孙雅书
整理信华

图片由《百姓问政》节目组提供

公示告知函
天津明达置业有限公司（以下简称“明达置业”）持有天津市红桥区光荣道虹都名苑1期地下车位641个
车位使用权。使用权年限：2080年3月21日止。经研究决议明达置业计划向业主开放部分临时停车位
供业主使用。解决业主临时停放需求。在此期间根据小区业主对固定车位实际需求，明达置业再相应
调配临时车位数量，满足小区业主固定车位需求。小区地下停车场已于2022年8月12日正式交付明达
置业，地库修缮及设施设备更新已完成，为维护业主的利益及更好管理地下停车场秩序，自2022年9月
15日启动虹都名苑1期地下停车场车辆识别道闸系统，考虑到业主的停车需求，收费标准公示期为2个
月，2022年11月15日起正式启动车辆计费系统，车辆停放将收取费用。收费标准：1、本车场为计时收
费停车场，经营时间为:24小时全天，收费标准为6元/小时。进入车场后前20分钟免费(每日仅限一次)，
超20分钟不足30分钟按半小时计费3元，超过30分钟后按一小时计费6元；超过一小时按每30分钟
计费3元，30分钟后按一小时计费以此类推。2、本车场有固定车位的业主，每月管理费100元，无计时
收费。(固定车位业主可登记两台车辆号牌，但进入车场享受无计时收费车辆只有一台，另一台车辆需
要临时进入，每小时3元，每天30元封顶)天津明达置业有限公司2022年9月16日


